



Confédération Mondiale des Anciennes Anciens Élèves des Filles de Marie Auxiliatrice

Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Rome

Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievfma.org

Noyau 21

LA FAMILLE SELON LE COEUR DE DON BOSCO

Gabriela Patiño

Dans ce noyau # 21, nous poursuivons notre réflexion sur la famille, en regardant à nouveau Don Bosco tel que nous l'offre Don Gaetano Zito, à qui nous remercions encore pour avoir partagé son accueil à la pensée de Don Bosco.

L'éducation est en effet pour Don Bosco une « **chose du cœur** » : cette conviction a mûri en lui dans la relation d'amour avec **maman Marguerite**. "Dans ce climat de présence divine, Marguerite s'est avérée être une sage formatrice du caractère et de la rectitude morale de ses trois enfants. Elle leur enseigna par l'exemple et la parole les grandes vertus de l'humanisme de l'époque : le sens du devoir et du travail, le courage quotidien d'une vie dure, la franchise et l'honnêteté, la bonne humeur. Ils ont également appris à respecter les plus âgés et à s'ouvrir volontairement au service des autres. D'autre part, calme et forte, elle n'avait pas peur de dire ce qu'elle pensait à ceux dont les paroles ou les actes faisaient scandale. Ces exemples sont entrés plus profondément dans la conscience des trois garçons ». (Don Cereda, famille avec le cœur de maman Marguerite)

Les **Mémoires de l'Oratoire** (...) On retrouve notamment, condensé dans les attitudes de la mère, ce que Don Bosco, depuis 1844, avait écrit dans ses livres sur la **mission de la famille** et le modèle du parent idéal :

- l'initiation à la prière ;
- l'éducation scolaire (« ma mère voulait m'envoyer à l'école », MO 34) ;
- la liberté d'expression intelligente et prudente accordée à son fils pour faire valoir ses talents ("Je vous dirai que ma mère m'aimait beaucoup ; et j'avais en elle une confiance sans limite, et sans son consentement je n'aurais pas bougé d'un pouce . Elle savait tout, elle observait tout et me laissait faire. Plutôt, quand j'avais besoin de quelque chose elle me le donnait très volontiers", MO 42);
- l'instruction religieuse et le catéchisme ; la formation de la conscience et la mise en garde contre les mauvaises fréquentations ;
- favoriser l'éducation de l'enfant en le confiant à un enseignant ;

- vigilance sur les crises de l'enfant (« je pleurais inconsolablement le défunt bienfaiteur ; s'il était éveillé il pensait à lui, s'il dormait il rêvait de lui, les choses allèrent si loin que ma mère, craignant ma santé mentale, m'envoya quelque temps avec mon grand-père à Capriglio »MO 52);

- le sacrifice économique pour ouvrir la voie à la réalisation de la vocation de l'enfant (le partage du patrimoine) ;

- l'intimité formative dans les moments importants de la vie de l'enfant (première communion et entrée au séminaire).

(Aldo Girauda, modèle familial dans la vision et l'expérience de Don Bosco)I

Seule une "maison" dans laquelle l'esprit de famille est vivant peut former "**De bons chrétiens et d'honnêtes citoyens**", le programme éducatif de Don Bosco, convaincu que la régénération de la société passe par l'expérience chrétienne, qui anime et donne de la qualité à l'engagement culturel et social. Il est convaincu que les valeurs humaines sont assumées et purifiées par la vie de foi, renforcées par la grâce. Il s'engage donc à valoriser l'humain chez le chrétien, à promouvoir tout ce qu'il y a de positif dans la création pour évangéliser la société. Il voit dans la vie de grâce la pleine révélation de la dignité des enfants de Dieu. L'attention de Don Bosco n'est jamais tournée exclusivement vers la dimension surnaturelle. Il a devant lui concrètement des jeunes dont il s'occupe en leur fournissant nourriture, éducation, travail et en les aidant à s'intégrer dans la société de manière honnête et active. Et c'est aussi l'esprit de l'Evangile !

Conscient que la vie est générée avec la vie et jamais seule, Don Bosco a su créer un environnement saturé d'amour éducatif où l'on peut respirer **l'air de Dieu et l'air de la famille**. Pour cette raison, l'affirmation que l'éducation est une chose du cœur trouve son achèvement dans la clarification : *et Dieu seul en est le maître*. En effet, le cœur du jeune n'appartient ni à l'éducateur, ni à personne d'autre, mais à Dieu dont il vient et vers qui il retourne. Le chemin vers ce retour est marqué par la découverte et la réalisation de la vocation spécifique de chacun : une vie au service du bonheur des autres. C'est la loi des béatitudes évangéliques. La force d'expansion générée par l'amour nous rend joyeux, heureux, renouvelle les énergies intérieures et nous permet de rendre le don reçu.

"L'éducation est une affaire de cœur et Dieu seul en est le maître". Pour Don Bosco, le cœur embrasse **la totalité de la personne**, c'est le cœur biblique : le lieu où l'être humain décide de la direction de sa vie, façonne sa volonté et fait des choix concrets. Siège des motivations qui se meuvent intérieurement pour agir, le cœur peut révéler la profondeur des aspirations que seul Dieu connaît parfaitement. « L'homme - en fait - regarde l'apparence, le Seigneur regarde le cœur » ; un cœur capable d'aimer et de pardonner, ouvert à la compassion et à la communion universelle. (Colombo Antonia, la réponse de la méthode éducative de Don Bosco)

Don Bosco, dans son action éducative, part d'un postulat maintes fois répété : *sans religion, il ne peut y avoir de véritable éducation*. Certains moments sont privilégiés pour la pédagogie spirituelle de la famille, notamment les prières en commun et la préparation à la première communion.

Pour Don Bosco, **éduquer de manière chrétienne** signifie former à la foi et à la prière, instruire selon les maximes de l'Évangile et de l'Église, communiquer un système éthique et de valeurs, catéchiser les enfants, les exercer aux vertus morales, cardinales et théologiques, les préserver du mal en les prévenant, avec amour et de bons conseils (raisonnement) des dangers, des expériences négatives, des mauvaises fréquentations, en corrigeant leurs défauts et manquements...

L'œuvre salésienne se développe et devient une famille de substitution pour les enfants sans famille ; soutien aux familles les plus faibles ; coaching et renforcement du travail de formation des familles "normales" et "bonnes".

Don Bosco avait des relations avec de nombreuses familles : d'élèves, d'anciens élèves, de bienfaiteurs, de personnalités publiques ; et il est souvent intervenu pour résoudre les problèmes éducatifs en offrant des conseils, suggérant des solutions, appelant à la responsabilité, avertissant des dangers possibles, réconfortant dans les situations de souffrance, toujours encourageant et stimulant (l'immense correspondance de Bosco en témoigne). Et il est curieux de constater qu'en proposant des pistes de réflexion aux parents, il s'est toujours référé au modèle Valdocco ; comme pour dire qu'il considérait la famille comme un petit oratoire. S'il s'était inspiré de sa famille pour son premier oratoire, il croyait désormais que l'oratoire pouvait devenir une source d'inspiration pour toute famille partageant sa même passion pour la vie et donc pour l'éducation.

C'est donc vers l'oratoire qu'il faut se tourner pour penser une **famille selon le cœur de Don Bosco**. Les mesures mises en place par Don Bosco pour reproduire le climat familial relationnel et affectif et le style de coexistence le plus proche de l'environnement naturel de la famille sont devenus **un système, une méthode formative** qui a eu des répercussions fructueuses sur l'histoire de la pédagogie et pastorale ultérieure.

Marie Auxiliatrice, inspiratrice de la méthode éducative de Don Bosco, toujours présente dans sa vie comme soutien et guide, nous aide aujourd'hui à retrouver l'âme du système préventif pour éduquer nos enfants et nos jeunes. Réveillez la passion de Don Bosco pour l'éducation et l'audace afin que nous puissions contribuer à générer la vie et l'espérance dans le cœur de nombreux jeunes et de la famille.

FICHE DE TRAVAIL POUR LES CONSEILS CONFÉDÉRAUX, FÉDÉRAUX, UNIONS ET POUR TOUS LES ANCIENNES ANCIENS ÉLÈVES DU MONDE.

- Lisez attentivement le texte qui nous est proposé par Don Gaetano.
- Décrivez, en une phrase, la famille aujourd'hui.

- Trouver un défi fondamental, aujourd'hui, pour fonder une famille
- Proposer une réponse salésienne à ce défi

SVP envoyez votre réponse, personnelle ou de groupe, par courriel à delegatamondialeexallieve@gmail.com ou par la poste à cette adresse:
Via dell'Ateneo Salesiano, 81 – 00139 Rome RM

Prions ensemble:

Seigneur Jésus,

toi qui as voulu vivre pendant trente ans
au sein de la sainte famille de Nazareth,
et qui as institué le sacrement de mariage
pour que les familles chrétiennes
soient fondés et unies dans ton amour,
nous te demandons de bénir et sanctifier ma famille.

Reste toujours au milieu de nous

avec ta lumière et ta grâce.

Bénis nos initiatives

Et préserve-nous de la maladie et du malheur;

donne-nous du courage aux jours d'épreuve

et la force de porter ensemble chaque douleur que nous rencontrons.

Accompagne-nous toujours avec ton aide divine,

parce que nous puissions accomplir avec fidélité

notre mission dans la vie terrestre

pour nous retrouver alors unis à jamais

dans la joie de ton royaume.

Amen.

